

PERALDO de GERONA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

EJÉRCITO VENCIDO

No son los únicos vencimientos ni las solas derrotas que un ejército puede sufrir el que sucumba aplastado por el número ó los medios guerreros del contrario, que sea entregado por la impericia de sus generales ó por su cobardía, que deba su desastre á la falta de valor colectivo ó á la ausencia de hábitos militares; hay otros casos en los que esas grandes familias marciales se derrotan á sí mismas, se vencen á sí mismas por su indisciplina, su ignorancia ó su olvido del honor que ha de conservar inmaculado todo el que ciña espada, pues por algo esta era nuestra visible de la caballería en los tiempos en que ser caballero suponía algo más que gastar levita ó usar chistera.

Un ejército que desobedeciese á sus jefes, que los insultara, pisoteando estrellas y galones, que cometiera crueldades indignas de seres civilizados con los vencidos ó que los espoliase como cuadrilla de armados mathehores, estaría derrotado por su deshonesto proceder, por que no podría fundarse sobre él nada sólido, nada estable, nada duradero, no sería una salvaguardia para su patria sino un enemigo de ella, resultaría inútil, perjudicial, la sociedad que lo armó le retiraría su apoyo, y caería entonces vencido por su indisciplina y su crueldad.

Un ejército ignorante de sus deberes militares, llevaría al combate la conciencia de su inutilidad, de su impericia, y esta debilidad moral le haría mostrarse receloso y desconfiado en la lucha, propenso á la fuga y tímido para la acometida; estaría vencido antes de entrar en fuego.

Un ejército cuya administración fuera poco escrupulosa, poco honrada, en la que el oficial en vez de cuidar del soldado lo convirtiese en materia explotable, haciendo que á este le faltara aquella «satisfacción interior» de que tan sabiamente hablan nuestras incomparables ordenanzas militares, tendría en sí un germen de discordia y de rivalidad que lo invalidaría para el triunfo.

Pues si tales vicios vencen y derrotan sin plomo ni acero, cuando al fin y al cabo tienen cierta rudeza en la falta, cierta virilidad en el crimen que ocasionan, por ser propio del hombre la brutalidad en la manifestación de sus bajas pasiones, ¿que diremos de un ejército cuyos delitos son tradiciones indiscutibles, fallos discutidos, robos de documentos, delaciones misteriosas, ventas de secretos, falsificación de billetes para particulares, intervenciones de damas enlutadas de sexo desconocido, embustes como puños y calumnias como casas? ¿Que decir de un ejército que mancha sus páginas históricas con una farsa lúgubre y cancanesca?

¡Pobre Francia! Condenado ó absuelto Dreyfus, tu ejército ha quedado maltrecho, vencido y humillado por las declaraciones inconexas y contradictorias de

tanto y tanto general que nos han demostrado la falsedad de tu poderío y tu temor al conflicto, que era el sueño dorado del *chauvinisme* y la ansiada *revanche*.

¡Pobre Francia! Mientras Bertillon desempeñaba ridículo y bufonesco sainete en Rennes, Guillermo revistaba en San Privat sus coraceros blancos, sus hulanos rojos y sus dragones azules, dedicándote un recuerdo como limosna caritativa.

Llora, Francia, llora. Tu has perdido tu ejército en Rennes, como tus hermanas Italia y España los perdieron en Adua y en Santiago.

R.

LOS HOMBRES DE NUESTRO SIGLO

A. GANIVET

1866-1898

Nuestro último cónsul en Riga (Rusia) fué el mejor representante de la nueva generación, de esa generación silenciosa, trabajadora y llena de ilusiones y patriotismo. Pertenecía Ganivet á esa juventud que Zola en su última obra, «Paris», ha sorprendido en las bibliotecas, en los gabinetes de estudio, en su casa en fin, trabajando siempre no creyendo las estúpidas palabras de aquellos que murmuran no se qué del fracaso científico, de la derrota de la ciencia y de la próxima é inevitable regresión á la barbarie.

La primer noticia que de él tuve fué por un periódico de Barcelona, *Barcelona Cómica*. Dirigía entonces esa publicación un joven ilustrado, el señor Siboni y no dejó pasar la oportunidad que le ofreciera la publicación de «La conquista del reino de Maya» para hablar del autor y presentar su retrato. Adquirí el volumen y tal fué la impresión que me produjo su lectura que me dirigí á Victoriano Suarez para que me indicase la dirección del ilustre granadino. No la sabía á punto fijo el conocido editor y resigneme á esperar una ocasión para entablar amistad y correspondencia con mi gran ídolo. Después le conocí en casa del mencionado librero, pero no pudimos intimar. Si él hubiese vivido más tiempo seguramente se hubieran realizado mis deseos.

En los primeros tiempos de mi propaganda ganivetista mis amigos, los tertulios de mi reducida capilla no creyeron ó no pudieron ver la genialidad originalísima del autor del «Idearium español», después fueron sus mejores y mas dignos apóstoles. La crítica seria, mejor dicho, el señor Alas, esa única representación completa de nuestra crítica literaria, no se había ocupado por entonces de Ganivet. Ganivet no tenía para los demás lo mismo que Macías Picavea, muerto tambien cuando se le empezaba á hacer justicia, nombre y autoridad conocida, así es que cuando murió el año pasado pocos comprendieron el valor de nuestra pérdida y la necesidad de llorarla.

Ganivet si hubiese vivido mas tiempo tampoco hubiera sido conocido por entero. Hay en la obra de Angel Ganivet una tolerancia que no pueden apreciar los exaltados y sistemáticos corrientes y molientes. Acuaba intensamente el progreso el autor

de las «Cartas finlandesas»; pero no quería imponerlo sino después de estudiar la utilidad inmediata de su aplicación: las condiciones en las que habría de desenvolverse en los casos particulares, siempre que no dañase á la estética, porqué el consul de Helsingfors y después de Riga era como Ruskin un gran creyente de la religión de lo bello. Ganivet preferiría los simones á los nuevos automóviles como el estético inglés prefería las carreteras á los mejores ferrocarriles; pero uno y otro en su amor á lo sencillo, á lo primitivo, á lo natural, no querían en el fondo de sus grandes preferencias estéticas otra cosa que lo bello mismo, y profundizando más «un mejor ver en las sublimes musculaturas de acero.» Ganivet así como Ruskin concedía y predicaba la emancipación de los tallistas, de los canteros, de los trabajadores en fin, siempre que hubiese originalidad en los emancipados, Ganivet también quería en suprema liberación de los espíritus, pero siempre que pudiera fundarse en el mantenimiento de lo mas bello tradicional y positivo. Su primer obra, un folleto intitulado «Granada la bella», impreso en Helsingfors. (Finlandia) es un manual de estética raskiniana para el municipio del Darro, de la señora del Genil. Esa obra espresa y fija mejor que todas las que nuestro admirado hiciera, el proceso de sus ideas y la originalidad de su carácter. Allí se ve, mirando el escepticismo caritativo de Pío Cid de la conquista del reino de Maya, el españolismo del mismo aventurero, la emancipación estética del gran hombre en «Los Trabajos» del infatigable creador, la profundidad del «Idearium», la gracia y la observación de las «Cartas finlandesas», la locura en fin del protagonista de «Los Trabajos» en el último conocido y publicado que verifica.

El señor López del Castillo, uno de los jóvenes que valen, me decía que Ganivet no fué conocido porqué él mismo trabajó poco para ello. «Granada la bella» se publicó privadamente. «Los hombres del norte» se publicaron sólo en *El Defensor de Granada*. Es cierto. Pero en este particular yo creo que antes de que los sabios se muestren, nosotros hemos de buscarlos. A mis ojos es más grande el salvaje que busca á Dios en los fenómenos de la naturaleza, que el que goza sin inteligencia alguna, ni deseo tampoco de la real y divina presentación del Señor. Es verdad, sin embargo que sólo los que le aman, le desean; y aquellos que se mueren en la vida del deseo únicamente le ven.

¿Las ideas de Ganivet? No. Yo no canto más que al hombre; no quiero exponer lo que conozco demasiado bien, lo que todos como yo pueden comprender y averiguar. Los que no le conozcais todavía, leedlo. Su obra, todas sus obras, como el poema indio da la felicidad á quien lo lee. «Bienaventurado el que lo lee completo; bienaventurado quien conoce una parte no más.» Aquí el alma esclava; como allí el cuerpo del patriota, se redime y eleva. Y adquiere la libertad. Se purifica.

La verdadera y única regeneración, es la que pueden hacer los personajes de la ficción española, viviéndola cada uno en la medida que caben á sus pobres y debilitadas fuerzas. Satisfaciendo los agravios ajenos con Don Quijote, extendiendo el quijotismo á la caridad con Nazarin ó llevándolo á la enseñanza de pueblo en pueblo, como un cómico de la legua, como el grande y sublime infatigable creador Don Pío. Hé aquí como la obra no muere, como

aunque termine el hombre sus ideas le hacen perdurable en el mundo y le llevan á formar un parentesco con los géneos de la antigüedad. Porqué está escrito en la inteligencia de todos que los géneos, cualesquiera que sean sus aptitudes son hijos y hermanos de la misma familia.

RAFAEL URBANO.



Toilette de yaseo

Esta graciosa toilette se hace de linón blanco. Túnica cortada en forma, abriendo en el bajo sobre un ancho volante. Lo característico y original de este traje es la ancha cinta de satén celeste que pasa por



unos ojales abiertos en el cuerpo y falda en la forma que indica el figurin, y termina en el bajo de la túnica por un gracioso lazo.

El cuerpo blusa, de espalda tirante, vá montado sobre forro ajustado. El cuello es de satín igual á la cinta. La manga de puño embudo, se guarnece con tres volantes de entredós. Sombrero amazona, de paja negra, y largas plumas negras y blancas.

Maria.

MEMORANDUM

Es el mes de las ferias. Los caminos de hierro y herradura, muy escasos en España para prosperar el comercio, son sin embargo lo bastante á extenderlo á las regiones mas apartadas. Pueblos humildes tienen hoy, al dia, cuanto puedan demandar las necesidades del mercado. Antes no; y el comercio, que ahora localizado en grandes centros espera el pedido y lo sirve rápidamente por diversos medios, tenía que buscar al consumidor. Así nacieron las ferias, de las cuales aún quedan algunos en ciertas comarcas donde las mantiene una tradición muy arraigada ó la dificultad de las comunicaciones.

En una fecha del año y en un número de dias establecía sus cuarteles en

junto á donde afluyesen vários pueblos, el comercio mas abigarrado y heterogéneo; ganados, tejidos, joyas, pasamanería, guitarras, artículos de tocador y cocina, aperos agrícolas, armas, libros, etc. y el que no se surtiese en aquellos días quedaba desprovisto hasta el año siguiente. Así erraba de feria en feria la gran caravana colocando sus mercaderías. Buscando la concurrencia de comerciantes y compradores acudía también á las ferias la industria de los espectáculos: cómicos de la legua que instalaban su tramoya en los corrales de las posadas; colecciones de fieras; comparsas de volatineros; Hércules y seres deformes; la mujer carnero; el hombre salvaje; los liliputienses; los gigantes; los polichinelas; y los vendedores de romances que cantaban las hazañas de los héroes patibularios y los estragos de la fiera Corrupción. Con todo lo cual se alteraban en las más opuestas emociones de placer y horror los nervios de aquellos sencillos aldeanos que trabajaban todo el año para holgar sólo en los días felices de la feria, aturridos desde el amanecer hasta el crepúsculo por la ruidosa algarabía de los tambores, los cornetines, los platillos, los rugidos del león, los gritos del moro de los dátiles, los cantares del ciego coplista, las carcajadas del payaso y los aullidos del hombre salvaje.

Algo de todo aquello queda en el arco iris de nuestros salones á la francesa; en el Bleu, en el Rouge y en los demás edenes tan de moda hoy en Madrid.

...«¡Adelante, señores, adelante! La mujer carnero... Un cuarto verla y tres chavos tocarla»...

Crevillen.

Noticias

Un recadito al alcalde

El trozo de camino que une el vado del Onyar en el que se ha llevado á cabo recientemente un pseudo arreglo, con la carretera de Madrid á la Junquera en el barrio de Pedret, sobre estar muy mal afirmado, tiene, señor alcalde, una cantidad tan grande de polvo, que se hunden en él las ruedas de los carruajes.

Ya que no se nivela aquel piso, ya que no se afirma, ya que no se riega, no podría usted mandar que se le quitasen las muchas carretadas de polvo que tiene almacenadas?

Lo desean y lo piden con justicia y con derecho, los vecinos de Pedret, los paseantes y los que van en carruaje por allí.

Les complacerá usted?

En el reparto que del cupo señalado á la zona de Gerona ha hecho la comisión mixta de reclutamiento, corresponde dar á la capital, de los 90 mozos declarados soldados, 60, y 2 décimas que tiene que combinar con 8 que le han correspondido á Santa Eugenia.

Se han puesto ya á la venta los nuevos sellos de comunicaciones de cinco y diez céntimos. El dibujo sigue siendo el mismo que el de los anteriores diferenciándose de ellos solo en el color que es respectivamente verde y rosa.

Entre las poblaciones en que se anuncian la celebración de mitins organizados por padres de familia para pedir que se fije como cupo máximo el de 25.000 hombres para el actual reemplazo, figura la de Gerona.

Se ha publicado ya el censo de población de España en 1897, según el cual la de derecho asciende á 18.226,040

(8.884,389 varones y 9.341,651 hembras) incluyendo las posesiones africanas.

Hay en España 49 provincias con 495 partidos judiciales y 9.274 ayuntamientos, siendo la de Cadiz la que tiene menos (42) y Burgos la que tiene más (510). Habitantes, la que tiene más es Barcelona (1.034,538) y la que menos Soria (147.787).

De las 49 capitales de provincia, la que tiene más población es Madrid (que solo tiene unos 2.500 habitantes más que Barcelona) y la que menos Soria (7.290), ocupando Gerona el 38 lugar con 16.081.

Han perdido población Granada, Palma, Almería, Burgos, Pamplona, Badajoz, Lérida, Pontevedra, Gerona, Cáceres y Huesca.

La dirección general del instituto geográfico y estadístico consigna que las cifras publicadas son provisionales, reservando las definitivas hasta su comprobación.

Ha sido jubilada á su instancia, la maestra de Palafrugell doña Antonia Pons y Cervera.

Para el día 15 del corriente es esperado en esta ciudad nuestro distinguido amigo el gobernador militar de la provincia general de división don Pedro Cornel y Cornel, que probablemente saldrá de Benasque (Aragón) en donde disfruta de la licencia que le fué concedida, el día 12.

En la calle de Fontmajor y sus afluentes, se celebra el próximo domingo fiesta de barrio.

A Sebastián Ortensi, soldado de infantería, le ha sido concedida la cruz del mérito militar con la pensión mensual de 7'50 pesetas.

Ha sido desestimada la instancia presentada por José Armada Tarradas, de Bañolas, en súplica de que á su hijo el soldado desertor Salvador Armada Pujol, se le otorguen los beneficios de indulto y redención á metálico.

En la última relación publicada por el ministro de la Guerra de soldados fallecidos en Cuba, figuran los siguientes naturales de esta provincia: Gumersindo Alvarez Oliver, voluntario de Matanzas, de Gerona; Juan Brugueras Casas, del regimiento infantería de Isabel la Católica, de Gerona; Manuel Cantemps Camps, de artillería de montaña, de Palafrugell; Joaquín Carreras Granes, del regimiento de Gerona, de Palafrugell; Jaime Lloret Ricart, del regimiento de Valladolid, de Figueras; Juan Nusu Cornellá, del regimiento de la Princesa, de Amer y José Expósito, del regimiento de la Habana, de Susqueda, habiendo fallecido todos á consecuencia de enfermedades comunes.

Han sido concedidos los siguientes premios de constancia á los individuos del cuerpo de carabineros afectos á la comandancia de esta provincia que se expresan á continuación: de 7'50 pesetas á Jaime Freixas y José Riera Pagés, carabineros; de 5 pesetas á José Muñoz, cabo y Pedro Jerónimo Miguel, carabinero; de 2'50 pesetas á Faustino Martínez Santos, Blas Aguilera Gonzalez, Eugenio Gomara Bas, Angel Manzano Arribas y Angel Corcuera Gogantes, carabineros y de 1 peseta á Esteban Vallejo Fino, cabo y Salvador Romano Crespo, Fermín Barrio Bertran, Angel Romanos Marentes, Juan Monasterio Ochoa, Gumersindo Manogil Martínez y Gaspar Fernandez Delpueyo, carabineros.

Ha sido ampliado hasta el día 20 del

actual el plazo voluntario para el pago de las contribuciones que había espirado el día 10.

Antes de ayer tuvimos el gusto de saludar en esta capital á nuestro amigo y paisano don Pedro Roca, médico que ejerce su profesión en la corte.

El señor vicario general de la diócesis don Ramón Font, regresó en el expreso de antes de ayer noche de un viaje á Camprodón que hizo con el fin de estudiar sobre el terreno, la restauración de aquel monasterio.

El viento que ha soplado en estos pasados días nos ha aliviado bastante, del bochornoso calor que se dejó sentir á fines de la semana última; las mañanas, antes de salir el sol, y las noches, son muy frescas. La lluvia tan esperada por todos y tan deseada por la gente del campo no viene á pesar de cubrirse el firmamento de espesas nubes con mucha frecuencia.

Sigue en cama, enfermo de algún cuidado, nuestro respetable amigo el administrador de hacienda de esta provincia don Carlos Ochoa.

Hacemos votos por su alivio.

Persona de entero crédito, llegada ayer á esta ciudad de una excursión que ha hecho por la alta montaña de esta provincia, nos dice que puede asegurar que no es cierto, como se viene hablando, que por allí haya agitación carlista alguna. Reina, dice, la mayor tranquilidad y los conocidos por carlistas de arraigo convienen todos en que no es tiempo ni ocasión de levantamientos.

¡Mas vale así!

Ha sido nombrado delegado de hacienda de Valencia don Hipólito Oya, interventor que ha sido en esta provincia.

La presidencia de la diputación provincial advierte por medio de circular, que el día primero de octubre expedirá comisionados de apremio contra los ayuntamientos deudores á aquella corporación.

La enfermedad de la peste sigue el mismo curso; estacionada en Oporto, se registran algunos casos de los que mueren un sesenta por ciento.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—NUEVO HOTEL.—Recomendamos á aquellos de nuestros lectores que tenga que visitar Madrid, el *Nuevo hotel central*, abierto recientemente, en la calle del Correo número 2 principal. Tiene balcones á la Puerta del Sol, el mobiliario nuevo y lujoso, la cocina excelente y el servicio notable por su esmero. Los precios son módicos y al alcance de todas las fortunas.

—Por qué son recomendadas como las más balsámicas, expectorantes y calmantes, es por qué se han acreditado tanto las Pastillas Gimbernát contra toda clase de *tos*—Véndese en todas las buenas farmacias.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal

Por la Provincia

Gerona

La Escala.—Se encuentra en esta villa con su distinguida esposa, el fabricante de Barcelona don Camilo Monteys.

Llagostera.—Ha renunciado el cargo de maestro director de la escuela menor de bellas artes de esta villa, el señor Sutrá, que la desempeñaba por oposición.

Colomés.—Este año se ha celebrado la fiesta mayor de este pueblo con mucho incremento.

Nos han visitado los señores general gobernador militar Perez Clemente, capitán de artillería Aleman y don Pompeyo de Quintana.

Camplonch.—Conduciendo su carruaje el vecino Bartolomé Oliveras Geronés, tuvo la desgracia de cojer al niño de cinco años de edad Pedro Bosch, causándole lesiones de bastante gravedad.

Figueras

Han comenzado en el «Asilo Vilallonga», las clases gratuitas para obreros que los padres paules del asilo dirigen.

—La disposición dada por la alcaldía á sus agentes, de prohibir la circulación desde el anochecer, de los carruajes por las calles de la ciudad sin llevar encendidos los faroles produce sus efectos.

—Mientras se enganchaba una caballería á una tartana, dentro de una cuadra de la calle de San Antonio, se escapó la caballería con la tartana, logrando ser detenida en la calle Nueva después de haber dado un vuelco completo el carruaje. Afortunadamente no ocurrió ninguna desgracia personal durante el trayecto recorrido.

—Por haber reñido una hortelana y una vendedora de cestos en la calle de Besalú, el día de la feria de San Bartolomé, parece que por un alguacil municipal fueron los dos acompañadas al juzgado municipal para que les calmara los ánimos, que tenían algo excitados.

Castelló de Ampúrias.—El día 26 del actual celebrará esta villa su feria, la cual promete tener mucha importancia.

Tendrán lugar varios festejos, como bailes, conciertos, funciones teatrales y disparo de un castillo de fuegos artificiales.

Llansá.—Concurridísima háse visto la fiesta mayor de este pueblo. Los festejos fueron muchos y variados.

La Bisbal

Parece que no ha tenido arreglo satisfactorio la huelga de los operarios, panaderos. Los dueños no han accedido á las pretensiones de los operarios.

—Días pasados, la señorita Dolores Catalá, que estaba ya acostada, se apercibió de que había gente extraña dentro del piso. A la voz de alarma de esta señorita, que dió muestras de gran serenidad, acudió su hermano Francisco, y entonces los ladrones, abriendo una ventana de la cocina, saltaron á la escalera, saliendo seguramente por la puerta principal que sólo estaba entornada.

Palafrugell.—El día de la Natividad de la Virgen, la ermita de San Sebastián, ofrecía el aspecto que presenta todos los años, en este día.

—Ha contraído matrimonio don Mariano Llebona, con la señorita Adelita Anglada.

Montrás.—Parece que una compañía que tiene en explotación algunas minas en este término, proyecta conducir desde aquel sitio, las aguas potables á la vecina villa de Palafrugell, para suministrarla á los particulares.

San Feliu de Guixols.—La prensa de esta villa se lamenta de la conducta que sigue el actual alcalde; no persiguiendo el vicio del juego, así como de que deja mucho que desear su gestión en el cargo que ocupa.

—Ha fallecido la niña Rosa Arxer Pascual, hija de don Benito Arxer.

—Ha tomado posesión, con carácter de interino, de la ayuntamiento de marina de esta villa, el asesor de la misma don Enrique Maravell.

—Dice *El Puerto*: «Hemos de dar cuenta de un salvamento verdaderamente heroico, que con seguridad, no habrá pasado inadvertido, para premiarlo como se merece, á la junta de Salvamento de Náufragos.

En una lucha, junto al vapor alemán *Neapel*, surto en este puerto, estaban cargando pacas de desperdicios de corcho, varios obreros; cuando uno de ellos, perdiendo el equilibrio, tuvo la desgracia de caerse al mar. El infeliz hizo esfuerzos sobre humanos para mantenerse á flote; pero inutilmente, ya que por momentos iba hundiéndose.

diéndose. Atraído el segundo piloto del *Neapel* por los gritos de los demás obreros, pudo hacerse cargo en un instante de la terrible situación del naufragio, y, sin perder un momento en desprenderse de ropa alguna, se arrojó al fondo del mar desde la cubierta del vapor y logró sacar a flote al infeliz obrero después de haber tenido que pasar por debajo de la lancha.

Este acto de verdadero valor ha sido admirado por todo el mundo; don Augusto Korn, que, según se nos dice, tuvo ocasión de presenciarlo, abrazó al bravo marino alemán así que éste volvió sobre cubierta con la ropa chorreando.

El valiente segundo piloto del *Neapel* se llama Federico Gustavo Schlueter y al enbiarle desde estas columnas nuestro más caluroso aplauso, esperamos que la Junta de Salvamento de Naufragos; de esta villa, premiará debidamente un acto de tan humanitario valor y que, con él, se llenará una de las páginas más brillantes del Libro de Salvamentos.

Torroella de Montgrí.—Parece que han sido siete las casas que el fuego ha destruido. A pesar de los inauditos esfuerzos de las autoridades y muchos vecinos, no fué posible dominarlo enseguida.

San Juan de Palamós.—Por lesiones causadas á la vecina de esta villa Mercedes Estañol Vila, el juzgado de La Bisbal instruye diligencias.

Santa Coloma de Farnés

No podemos todavía precisar los festejos que se proyectan en esta villa durante los días 24, 25 y 26 de este mes en que se celebrará la fiesta mayor. Tenemos no obstante, noticias, de que se contratarán tres notables orquestas y se levantarán dos entoldados, aparte de las diversiones con que obsequiarán á los socios y forasteros el casino de esta villa.

Viladrau.—A consecuencia de la caída de un árbol que estaba cortando, fué aplastado, quedando muerto en el acto, un sujeto que no ha podido ser identificado.

Riudarenas.—Para la fiesta mayor de este pueblo se ha contratado á la orquesta «Farnense», de Santa Coloma Farnés.

Puigcerdá

En Bourg-Madame, tuvo lugar el concurso de potros que el gobierno francés celebra todos los años para estimular á los productores.

Entre la numerosa concurrencia se encontraban los señores Vilar, senador; Brouse, consejero general; Barrere y Aris, consejeros del canton; el general español don Higinio de Rivera y su hijo don Manuel.

Casi todos los ganaderos de la cerdaña francesa acudieron á la cita con sus mejores potros, disputándose las primas en metálico que debían distribuirse, obteniendo los cuatro mayores premios, los productos de las cuadradas del general Rivera.

—La función dada en el Casino Ceretano, en la noche de la festividad de la Virgen de la Sacristía, fué un verdadero acontecimiento teatral, con motivo de estrenarse la zarzuela «Gigantes y Cabezudos».

—La sequía persistente que experimentamos ha dejado exhaustos los rios de esta comarca, y paralizados los molinos harineros.

—El sábado por la noche se celebró un concierto dedicando los productos á beneficencia.

Tomaron parte entre otros, el maestro señor Vallcorba, y las distinguidas señoras Matilde Montis, Anita, Magdalena, María y Carmen Simon, y doña María Mata.

Camprodón.—Ha estado en esta villa el vicario general de la diócesis de Gerona, doctor Ramón Font, cuya visita está relacionada con la restauración de nuestro antiguo monasterio.

Llanás.—Como no se recuerda de muchos años á esta parte, la semana pasada, unos cazadores, encontraron en este término, una bandada de perdices blancas.

Segun parecer de personas entendidas, la presencia de estos animales volátiles, es la presagio de un invierno muy riguroso.

Mollá.—El sábado se desencadenó un violento temporal de agua y granizo, dejando completamente arrasados los campos, temiéndose que se pierda la cosecha de este año.

Ripoll.—Dícese que esta semana se declararán en huelga los operarios de algunas de las fábricas de esta villa.

Olot

Las fiestas del Tura, hánse visto concurridísimas de forasteros. Casi en todos los festejos que han tenido lugar, hemos visto la presencia del digno gobernador civil señor Montaner, siendo muy agasajado en todas partes.

Castellfollit.—Se han declarado en huelga los obreros de la fábrica Frank, reclamando aumento de jornal. En dicha fábrica, los obreros cobran la siguiente tarifa:

Continuas de 600 husos; hiladora, 11 pesetas semanales, ayudanta, de 2'50 á 7 pesetas semanales.

Estos precios bajos establecen una competencia extraordinaria con las fábricas que renumeran mejor á sus obreros.

DE VERGES

Ha pasado ya, como pasa todo, la fiesta mayor, que este año ha estado extraordinariamente concurrida. Para probar esta afirmación, querría citar una á una cuantas personas forasteras ví en Verges el domingo y lunes últimos, y ya que no sea esto posible por no saber los nombres de todos, por no tener la necesaria memoria para retener todos los que sé, y por no hacer una lista interminable, citaré solamente los que recuerde, pidiendo por anticipado perdón por las omisiones.

Las distinguidas señoras de Concas de Madrid, Monteys de Caldetas, Simon de Gerona, Ibrán de Barcelona, Albert de La Escala, Mercader de Torroella, Gibernau de Barcelona, Vicens y Puig de La Escala, Fábregas de Vich, Ventós de Barcelona y las lindas señoritas de Mercader, Concas, Boys, Trinchería, Sauch, Traiter, Vicens, Oliver, Barceló, Matabosch, Ventós, Dausá y Bastius; fueron las que más contribuyeron al verdadero lucimiento de nuestra fiesta mayor.

A parte de las personas citadas y de un buen número de amigos de Barcelona, Gerona, Figueras, La Bisbal, Palafrugell, Torroella, La Escala etc., etc., hubo en Verges en tales días un gran contingente de personas desconocidas para mí, gente del campo de los pueblos vecinos y aficionados á bailar.

Los festejos no han sido este año muy variados, pero han tenido la particularidad de la inauguración de las obras que por esplendidez de mi distinguido amigo don Ginés Montaner y Bisbe, de quien tienen los lectores del HERALDO noticia, se están llevando á cabo para hermosear la plaza de la Fuente, hoy de Ginés Montaner por acuerdo unánime de este cabildo municipal como prueba de agradecimiento á los muchos beneficios que á su patria chica ha dispensado el excelente hijo de Verges. Las tales obras consisten en un terraplen que nivela la citada plaza, convirtiéndola en paseo, que será adornado por cómodos bancos y hermosos faroles. Por la parte más desnivelada se subirá al terraplen por una escalinata.

No es esto solamente lo que por Verges ha hecho esta vez Montaner. A parte de otros muchos donativos, ha hecho al municipio el muy importante y valioso de los muebles necesarios para la nueva casa consistorial, todos muy ricos y hermosos.

De este modo es como se hace buen uso de las riquezas adquiridas. El pueblo de Verges lo comprende así y lo agradece mucho.

Bailes, ha habido, y muy animados, encargados á la orquesta de la población y la de Palafrugell; serenatas, conciertos etcétera, todo muy concurrido y animado. En una palabra: una buena fiesta mayor.

—El domingo, en la fonda de Butera, dió don Ginés Muntaner un excelente banquete á varios amigos de su intimidad, entre los que había distinguidas damas y lindas muchachas y en el que reinó la mayor alegría.

—Sigue mejorando el niño que tuvo la desgracia de ser atropellado por un carro en la pasada semana. El médico señor Martí, ha hecho en él una cura excelente.

—En la madrugada del martes, á eso de las dos, y mientras los cafés y salones de baile estaban atestados de gente, se oyeron voces de fuego y las campanas que señalaban un incendio. Enseguida se averiguó que el incendio se había declarado

en la casa conocida por *Domenech* situada á medio kilómetro del casco de la población por el lado de Jafre. Acudieron enseguida todas las autoridades y un gran gentío procediendo á trabajar en la extinción, cosa que no pudo lograrse hasta mucho rato después, á pesar de los grandes esfuerzos que se hicieron y de facilitar la operación la proximidad de la acequia del molino, á causa de la fuerte tramontana que soplabá. El incendio pudo ser dominado á las cinco de la mañana después de quedar la casa en ruinas pero habiéndose podido salvar los habitantes y algunos muebles. La casa era vieja y de escaso valor.—T.

MALAGUEÑAS

Déjame que sueñe amores,
déjame gozar soñando,
¡deja soñar con su patria
al infeliz desterrado!

Hasta las rosas del campo
cuando pasa la saludan,
y á Dios le piden secarse
sobre el pecho de mi rubia.

El ciego tiene esperanzas
de ver la luz de los cielos;
¡mi cielo eras tú, y no vives!
¡Envidia me dan los ciegos!

El matrimonio es en puente
que el hombre temblando pasa,
y si pierde la cabeza
ni la caridad lo salva.

Narciso Diaz Escobar.

**Curiosidades
y recetas útiles**

Mineralismo científico

¡Se acaba el hierro! Hé aquí un grito impresionista de las industrias. El consumo anual de esta materia aumenta de cada día y mejor prueba del impulso que tiene es anotar los criaderos agotados que enunciar las cifras de su laboración. Rusia está poco menos que esquilinada. Argelia idem de idem. De España, no digamos; en general las costas mediterráneas han venido muy á menos en su producción siderúrgica, si bien somos nosotros lo que con Suecia mantenemos tan importante mercado. El porvenir siderúrgico es seguramente del Asia y del Africa. Los 25 millones de toneladas producidos anualmente para consumo del mundo requieren 75 millones de toneladas de mineral de hierro. Esta cantidad es difícil que se pueda obtener en lo sucesivo. Francia consume unos 50 kilogramos por individuo, y no es de las naciones que más consumen. Ahora bien ¿que sucederá el día que los países nuevos empiencen á disputar este consumo? No lo sabemos. Probablemente la humanidad habría encontrado entonces un sucedáneo industrial á este producto. ¿Pero y si no le ha hallado? Digamos también para consuelo de las personas sensibles que de cuando en cuando se descubren nuevos filones y que nada de particular tendría que se engañasen los sabios, como se engañó Leroy-Beaulieu al cantar hace dos años nuestro popular: «Se acabó el carbon». Porqué precisamente el carbon de piedra, al que se refería el ilustre economista, sobre dar el año pasado más rendimientos que nunca se descubrieron de él nuevas cuencas hulleras en China y Rusia.

Deben usar barba los médicos

El triunfo continuado de los procedimientos antisépticos, después de imponer una restricción rigorista en el menaje de las habitaciones, suprimiendo los portiers, sillerías tapizadas, etc. etc. ha invadido el terreno individual, triunfando más completamente, porque un enamorado de sus uñas las sacrificará en aras de la higiene mejor y más fácilmente que un mueble de gusto y confort. Ahora le ha tocado la vez á la barba. La barba de los médicos y especialmente de los cirujanos es uno de los mejores conductores infecciosos. Transportanse mediante ella fácilmente, microbios piógenos y estafilococos variados, lo mismo el *aureus* que el *blanco*. Esto ha dado lugar á

polémicas semejantes á las que tuvieron los antiguos clérigos por la defensa de sus barbas. Unos médicos enemigos del sacrificio patrocinan el uso de las mascarillas de muselina, otros el lavado con sublimado al dos por mil del apéndice piloso y en fin los radicales la supresión de todo pelo en el rostro que pueda, por el menor descuido, transportar las infecciones.

Contra el corsé

Las mujeres de Chicago se han constituido en una asociación denominada «The Good health club», cuyo objeto no es otro que emprender una activa campaña contra el corsé.

La persecución del nocivo «artefacto» se hará simultáneamente en la prensa y el terreno comercial, comprometiéndose sus asociadas á no comprar, vender ni fabricar lo que ellas denominan «á worh ot the devil» (un invento infernal).

El club de Chicago ha recibido adhesiones innumerables de los Estados Unidos.

«¡Expansiones for ever!» Tal es la divisa de los yankees de ambos sexos.



Santoral.—Dia 14, jueves.—La Exaltación de la Santa Cruz, y Santos General mártir, Gornab obispo y Santa Catalina de Génova viuda.

15, viernes.—Santos Nicomedes mártir, Alehardo abat, Porfirio mártir y Santa Melitona mártir.

16, sábado.—Santos Cornelio papa y mártir, Ciriano obispo y mártir, Rogelio y Servideo mártires y Santas Elvira virgen y Eutemio virgen y mártir.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de las Hermanitas de los pobres, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las cinco y media á las siete y media.

Corte de María.—Hoy jueves, dia 14, se hace la visita á Nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

El viernes, dia 15, á Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

Y el sábado, dia 16, á Nuestra Señora del Cármen, en su Iglesia.

Iglesia del Mercadal.—Sábado, 16 del corriente, se dará principio en novenario de ánimas, empezando la función á las seis de la tarde, con el rezo del rosario y novena. Predicará todos los días un padre misionista.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

ANUNCIOS

ESCUELA MUNICIPAL DE MÚSICA

CURSO DE 1899-1900

Queda abierta la matrícula en esta escuela municipal, situada en el piso principal de las casas consistoriales, para las clases de: solfeo elemental, dividido en cuatro cursos; solfeo superior, transporte y lectura y escritura al dictado; solfeo coral ó de conjunto, á dos, tres y cuatro voces; teoría del solfeo; piano elemental, dividido en cinco cursos; piano superior, en tres cursos; acompañamiento; reducción de partitura de orquesta y banda; canto, dividido en cuatro cursos y armonía, contrapunto y fuga, composición é instrumentación.

Serán admitidos sin retribución los hijos de trabajadores de esta capital que se hallen en iguales condiciones de los que en tal concepto ingresen en las escuelas públicas que sostiene el ayuntamiento, los que deberán presentar en el acto de matricularse, certificación librada por el alcalde de barrio respectivo y del curapárroco, en las que se acredite la insolvencia de la familia del alumno, con el visto bueno, la primera, del alcalde constitucional.

Las horas de inscripción de matrículas serán de doce á una de la tarde de todos los días laborables y empezarán las clases el dia 15 del corriente.

Gerona 5 septiembre 1899.—El maestro director, *José Felix*.—V.º B.º—El alcalde constitucional, *Manuel Catalá*.

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 francos.
Reservas.	9.635,000 »
Primas á recibir	75.183,878 »
Total de garantías. 94.818,878 »	
Capitales asegurados.	15,559.869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDÁ

Calle del Progreso, núm. 18

ROYAL INSURANCE COMPANY

REAL COMPAÑÍA INGLESA

DE

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

LONDRES Y LIVERPOOL

Autorizada en España por Decreto 1.º Octubre de 1873.

Esta compañía fusionada con la de seguros «Queen» es la más poderosa del mundo por la importancia de los capitales asegurados y por la colosal fortuna que posee.

El acrecentamiento progresivo de los primos para seguros durante los veinte años últimos demuéstralo el estado siguiente:

Años	Libras Esterlinas
1876	722.458
1886	955.040
1896	2.051.480

Todas las reclamaciones en caso de siniestro se arreglan y pagan inmediatamente en las oficinas de la Agencia General de Barcelona Pasaje de la Paz número 8 J. Calsina.

AGENCIA EN ESTA PROVINCIA

José Loperena y Romá

ABOGADO

Plaza de la Independencia, 16, 1.º.—Gerona

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Vino de kola Gimbernat Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernat CLORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogenico Gimbernat á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

Pastillas Gimbernat CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales.

De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

ABONOS

Los señores Roggen y C.ª proveedores de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, ofrecen á los agricultores primeras materias para prepararse los abonos para cada cultivo, con arreglo á las fórmulas aprobadas por la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, publicadas en la Cartilla, y para los que no quieren preparárselas, ésta casa se encarga de hacerlo con la mayor economía.

Representando en España las más importantes casas extranjeras en

Nitrato de sosa, Sulfato de amoniaco, Superfosfatos de cal, Sales de potasa, etc.

pueden ofrecer á los señores agricultores y fabricantes de guano los más ventajosos precios y las mayores seguridades y garantías en que los productos que venden son siempre los mas puros y de la más alta graduación, estando siempre sometidos al análisis é inspección del químico doctor don Bernardo Aliño.

ROGGEN Y COMPAÑÍA

Félix Pizcueta, 1, Valencia

ACADEMIA PREPARATORIA PARA CA BRERAS MILITARES

DIRIGIDA POR

D. RAMON MONTAGUT,
coronel de ingenieros

— Y —

D. ANTONIO MAYAYO,
ex-capitán del mismo cuerpo

Calle de Francos, 30, Valladolid

Se admiten alumnos en todas las épocas del año.—Internos y externos.—Pídanse reglamentos.

COLMADO

DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, enbotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio

- Perfumería
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

Disponible

HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15